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На Кировском заводе, где сто лет назад зар одилось отечественное тракторостроение, состоялось 
вручение премии издания «Петербургский дневник» «Город в лицах». Церемонию награждения 

сопровождала яркая концертная программа. → стр. 2-16
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На этой неделе в цехах знаменитого 
Кировского завода состоялось вруче-
ние премии «Петербургского дневника» 
«Город в лицах». Сегодня наше издание 
показывает гостей и участников торже-
ственной церемонии, а также знакомит 
с одиннадцатью победителями.

НАПОМНИМ, что «Город в лицах» – 
первая премия в Петербурге, кото-
рая нацелена на то, чтобы пока-
зать результаты труда конкрет ных 
людей – представителей таких 
профессий, как классный руко-
водитель, воспитате ль детского 
сада, медицинский работник ско-
рой помощи, социальный куратор, 
сварщик, работник садово-парко-
вого хозяйства, водитель обще-
ственного транспорта. Всего – 
11 номинаций. Лучших из лучших 
определили горожане: в народном 
голосовании на сайте «Петербург-
ского дневника», которое длилось 
весь февраль, приняли участие 
45 тысяч человек.

НЕЗАМЕТНЫЙ, НО ВАЖНЫЙ ТРУД
Церемония награждения состоя-
лась 11 марта. Приветствия участ-
никам и гостям направили пре-
зидент Российского книжного 
союза, председатель Император-
ского Православного Палестин-
ского общества Сергей Степашин 
и генеральный директор Прези-
дентского фонда культурных ини-
циатив Роман Карманов.

«Отрадно, что среди участни-
ков этого благородного конкурса – 
люди самых разных профессий. 
Мы сталкиваемся с ними каждый 
день, обращаемся к ним за помо-
щью, порой не замечая их благо-
родного труда, воспринимая его 
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как должное. А они и есть – наш 
город в лицах», – отметил Сергей 
Степашин.

Роман Карманов считает, 
что  в  самом названии премии 
заложен глубокий смысл.

«Лица города – очень разные. 
Мужчины, женщины, представители 
разных профессий. Каждый из них 
испытывает теплые чувства к Петер-
бургу, обладает громадной созида-
тельной силой», – подчеркнул он.

НА СБОРОЧНОМ КОНВЕЙЕРЕ
Напомним, что впервые премию 
«Город в лицах» вручали в нашем 
городе в 2022 году. Тогда церемо-
ния состоялась в Театре юных зри-

телей им. А. А. Брянцева. В про-
шлом году участников и гостей 
премии принял Цирк Чинизелли, 
который отмечал 145-летие.

В этом году церемония прошла 
на Кировском заводе. Главный сбо-
рочный конвейер легендарных 
«кировцев», ставший площадкой 
для проведения праздника, был 
выбран неслучайно.

«В  этом году исполняется 
100 лет со  дня выхода в  город 
первого отечественного трактора, 
который сошел с конвейера Киров-
ского завода, – рассказал глав-
ный редактор издания «Петер-
бургский дневник» Кирилл Смир-
нов. – Это событие очень символич-

ное, поскольку мы всегда говорим 
о необходимости повышения пре-
стижа рабочих профессий. Сегодня 
они нужны как никогда нашей 
стране и нашему городу».

К  этим словам присоеди-
нился генеральный дирек-
т о р  К и р о в с к о г о  з а в о д а
Сергей Серебряков: «Для нас это 
очень важное мероприятие. Мы 
награждаем профессионалов сво-
его дела. Тех, кто душой, трудом, 
собственными усилиями облегчает 
и улучшает жизнь каждому из нас».

�ПРИЯТНО, ЧТО ПОМНЯТ�
В  этом году были вручены два 
специальных приза. Один из них – 

«За  вклад в  патриотическую 
работу среди молодежи» – получил 
ДОСААФ России Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области. Второго 
спецприза был удостоен кузнец 
на молотах и прессах Петербург-
ского тракторного завода Олег 
Кондин. Интервью с ним читайте 
в одном из ближайших номеров.

При этом у  премии «Город 
в лицах» появилась именная 
номинация для лучшего 
специалиста учреж-
дений культуры. Ее 
посвятили памяти 
генерального 
директора Рос-
сийской нацио-

нальной библиотеки и члена редак-
ционного совета издания «Петер-
бургский дневник» Владимира 
Гронского, который ушел из жизни 
в декабре 2023 года. Премию вру-
чала дочь Владимира Геннадьевича 
Александра Гронская.

«Папа оставил большой след 
в культуре. Приятно, что про это 
помнят и что его заслуги оцени-

ваются и  после его ухода 
из  жизни»,  – сказала 

Александра Гронская.
И н т е р в ь ю 

с  победителем 
в этой номина-
ции читайте 
на стр. 7.

Церемония прошла 
под знаком Года семьи 

и национального проекта 
«Производительность 

труда».
«Производительность 

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО РАЗВИТИЮ ТУРИЗМА 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА 
СЕРГЕЙ КОРНЕЕВ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДА�
ТЕЛЯ ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО 
СОБРАНИЯ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА 
ПАВЕЛ ИТКИН

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКЕ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
ЕЛЕНА ФИДРИКОВА

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА ПО ДЕЛАМ 
АРКТИКИ ГЕРМАН ШИРОКОВ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЖИЛИЩНОГО 
КОМИТЕТА ОЛЕГ ЗОТОВ

ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ КОМИТЕТА 
ПО ЗДРАВООХРАНЕНИЮ 
АНДРЕЙ САРАНА

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО ВНЕШНИМ 
СВЯЗЯМ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА 
НИЗАМИ МАМИШЕВ

ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ 
ЕЛЕНА ПАВЛОВА

«Производительность «Производительность 
труда».

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
КОМПАНИИ �ОМОИКИРИ РУС�, 
ЧЛЕН РЕДАКЦИОННОГО СОВЕТА 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА� 
ПАВЕЛ КЕЙВ

ДИРЕКТОР ТЕАТРА ЮНЫХ ЗРИТЕЛЕЙ 
ИМ. А. А. БРЯНЦЕВА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
РЕДАКЦИОННОГО СОВЕТА 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА� 
СВЕТЛАНА ЛАВРЕЦОВА

РУКОВОДИТЕЛЬ САНКТ�ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ОТДЕЛЕНИЯ МЕЖДУНАРОДНОЙ ОБЩЕСТВЕННОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ �СОЮЗ ПРАВОСЛАВНЫХ ЖЕНЩИН�, 
ЧЛЕН РЕДАКЦИОННОГО СОВЕТА �ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА� ЕЛЕНА КИРИЛЕНКО

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ДОСААФ РОССИИ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАД�
СКОЙ ОБЛАСТИ, ЧЛЕН РЕДАКЦИ�
ОННОГО СОВЕТА �ПЕТЕРБУРГСКОГО 
ДНЕВНИКА� АЛЕКСАНДР ГРОМОВ

ДИРЕКТОР ПИСКАРЕВСКОГО 
МЕМОРИАЛЬНОГО КЛАДБИЩА, 
ЧЛЕН РЕДАКЦИОННОГО СОВЕТА 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА� 
ЕВГЕНИЙ ПАНКЕВИЧ

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ГОСУ�
ДАРСТВЕННОЙ АКАДЕМИЧЕСКОЙ 
КАПЕЛЛЫ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА 
ОЛЬГА ХОМОВА

ДИРЕКТОР САНКТ�ПЕТЕР�
БУРГСКОГО ГОСУДАРСТВЕН�
НОГО МУЗЫКАЛЬНОГО 
ТЕАТРА ИМ. Ф. И. ШАЛЯПИНА 
ЮЛИЯ СТРИЖАК

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АО �ТРЕТИЙ ПАРК�, 
ЧЛЕН РЕДАКЦИОННОГО СОВЕТА 
�ПЕТЕРБУРГСКОГО ДНЕВНИКА�
КИРИЛЛ ДЬЯКОВСКИЙ
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ГЛАВНЫЙ ВРАЧ ГОРОДСКОЙ 
СТАНЦИИ СКОРОЙ МЕДИЦИН�
СКОЙ ПОМОЩИ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА 
АЛЕКС ЕЙ БОЙКОВ

ДИРЕКТОР СПБ ГКУ �МФЦ�
МАКСИМ АЛЕКСАНДРОВ

ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ЖУРНАЛА 
�КОСТЕР� 
НИКОЛАЙ ХАРЛАМПИЕВ

ПИСАТЕЛЬ
КОНСТАНТИН ОСИПОВ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ПРАВЛЕНИЯ 
АССОЦИАЦИИ МАРКЕТИНГОВОЙ 
ИНДУСТРИИ �РЕКЛАМНЫЙ СОВЕТ�
СЕРГЕЙ ПИЛАТОВ

ПОЛИТОЛОГ
ЮРИЙ СВЕТОВ

ПРЕЗИДЕНТ НОТАРИАЛЬНОЙ 
ПАЛАТЫ САНКТ�ПЕТ ЕРБУРГА 
МАРИЯ ТЕРЕХОВА

ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
ЮРИЙ ТРЕТЬЯКОВ

Хор мальчиков хорового училища им. М. И. Глинки под управле-
нием заслуженного артиста России Владимира Беглецова

Народный артист РСФСР 
Сергей Ле йферкус

Санкт-Петербургская федерация 
акроб атического рок-н-ролла

Голос движения «Бессмертный полк России» Михаил 
Гаврилов и солистка Мариинского театра Анна Шульгина Театр «Лицедеи»

МУЗЫКАНТ, ОСНОВАТЕЛЬ 
ГРУППЫ BILLY’S BAND  
БИЛЛИ НОВИК

ОПЕРАЦИОННЫЙ ДИРЕКТОР 
АО �ДП БИЗНЕС ПРЕСС� 
НАТАЛИЯ ШЕЛУДЬКО

МЕДИАМЕНЕДЖЕР 
ДМИТРИЙ МОСИН

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
�РАДИО ЗЕНИТ�
ЖАННА ЛЮКШИНА

ДИРЕКТОР �ТНТ ПЕТЕРБУРГ�
ЕЛЕНА МЕЛЬНИКОВА

ДИРЕКТОР ВЫСШЕЙ ШКОЛЫ 
ЖУРНАЛИСТИКИ И МАССОВЫХ 
КОММУНИКАЦИЙ СПБГУ 
АНАТОЛИЙ ПУЮ

СОВЕТНИК ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ
ИГОРЬ СОЛОГУБ

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ СОЮЗА ЖУРНАЛИСТОВ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА И ЛЕНИНГРАДСКОЙ 
ОБЛАСТИ
АНДРЕЙ РАДИН
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Руководитель Санкт-Петербургского отделения международ-
ной общественной организации «Союз православных женщин» 
и член редакционного совета «Петербургского дневника» Елена 
Кириленко рассказала о том, почему поддержала премию.

Елена Александровна, вы 
вновь поддерживаете пре-
мию «Петербургского днев-
ника» «Город в  лицах». 
Почему для вас это важно?

> Вы знаете, у  нас очень 
часто награж дают людей 
известных, знаменитых. 
А премию «Город в лицах» 
вручают тем, кто каждый 
день, порой незаметно, 
делает нашу жизнь лучше. 
Эти люди выращивают 
цветы, водят автобусы, вос-
питывают наших детей. Если 
подумать, именно от  них 
зависит жизнь города, то, 
насколько комфортно будут 
ощущать себя в  нем его 
жители.

В  этом году церемония 
вручения премии про-
шла на Кировском заводе. 
Как вам атмосфера?

> Здорово! Ведь часто празд-
ники проводятся в театрах, 
концертных залах, торже-
ственных местах. А  это 
настоящий завод! Когда бы 
еще выпал уникальный шанс 
побывать на таком празд-
нике и увидеть, как работает 
Кировский завод и как выгля-
дит настоящий цех.

Вы возглавляете Санкт-Пе-
тербургское отделение меж-
дународной общественной 
организации «Союз право-
славных женщин». Какие 
проекты сейчас курируете?

> Недавно мы подводили 
итоги работы нашей орга-
низации за прошедший год. 

Мы были созданы в апреле 
2023 года, но  отчет ока-
зался объемным и  вме-
стил более чем 45 пунктов 
нашей работы. Это разные 
мероприятия – информаци-
онные и культурные, кон-
церты, встречи с  молоде-
жью и, конечно, с семьями 
участников специальной 
военной операции. Я считаю, 
что сделано многое, и у нас 
большие планы на 2024 год. 

Как  известно, в  этом году 
отмечаются юбилеи Алек-
сандра Сергеевича Пушкина 
и Елизаветы Федоровны Рома-
новой, и у нас уже есть идеи 
по организации мероприя-
тий, приуроченных к знако-
вым датам.

Если говорить об участни-
ках специальной военной 
операции, то чем вы помо-
гаете бойцам и их семьям?

> Спектр работы настолько 
широкий, что ее сложно опи-
сать. Начиная с того, что дет-
кам нужна одежда, а взрос-
лым – моральная поддержка, 
помощь в решении организа-
ционных вопросов.

Буквально в  прошлом 
месяце раненого участника 

специальной военной опера-
ции, жителя Донецка, при-
везли в Петербург на лече-
ние в Военно-медицинскую 
академию. Мы оказали содей-
ствие, чтобы к нему в гости 
приехала его супруга.

Также проводим меропри-
ятия для ребят, оставшихся 
без  родителей. Так, летом 
прошлого года дети отды-
хали в пионерских лагерях 
Белгорода.

Петербург  отзывчив 
на помощь...

> Это действительно так, 
у нас много волонтерских 
организаций, в том числе 
«Волонтеры Санкт-Петер-
бурга», с  которыми мы 
активно сотрудничаем. Епар-
хия всегда помогает, глав-
ный военный священник 
отец Димитрий, который 
служит в нашей Санкт-Пе-
тербургской епархии, сей-
час на передовой. Все вме-
сте стараемся вносить свой 
вклад, делать что-то доброе 
для общей по беды.

  АНАСТАСИЯ БИРЮКОВА /anastasia.birukova@spbdnevnik.ru/    ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Для тех, кто делает нашу 
жизнь лучше

Хотела бы поблагодарить номи-
нантов и победителей этого 
года. Вы делаете нашу жизнь 
комфортнее, радостнее, свет-
лее, заботитесь о нашем здоро-
вье и нашей жизни.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
ТИПОГРАФСКОГО КОМПЛЕКСА 
�ДЕВИЗ�
ОЛЕГ КИСЕЛЕВ

ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
ЮРИЙ ТРЕТЬЯКОВ

ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ 
ЛЕНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ
ВАЛЕНТИН СИДОРИН

Хор мальчиков хорового училища им. М. И. Глинки под управле-
нием заслуженного артиста России Владимира Беглецова

Молодежный оркестр национальных 
инструментов «Терема»

Заслуженная артистка России 
Татьяна Буланова

Смотрите 
трансляцию 
церемонии!

ДИРЕКТОР �ТНТ ПЕТЕРБУРГ�
ЕЛЕНА МЕЛЬНИКОВА

ВИЦЕ�ПРЕЗИДЕНТ ФЕДЕРАЦИИ 
ТРИАТЛОНА САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
СЕРГЕЙ БОДРОВ

СОВЕТНИК ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
КОМИТЕТА ПО ФИЗИЧЕСКОЙ 
КУЛЬТУРЕ И СПОРТУ
ИГОРЬ СОЛОГУБ

УПРАВЛЯЮЩИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫМ 
МУЗЕЕМ СПОРТА САНКТ�ПЕТЕРБУРГА
ЭДУАРД ЛАТЫПОВ
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Татьяна Валерьевна, в Комплексном 
центре социального обслуживания 
населения вы работаете уже четыре 
года. Какие перед вами стоят задачи?

> Там я веду мастер-классы у детей 
в возрасте от 6 до 14 лет. Мы создаем 
различные под елки, аппликации. 
Делаем открытки для бойцов в зону 
специальной военной операции. Спектр 
работы большой.

Занятия бесплатные. Они проходят 
с детьми, которые находятся в труд-
ной жизненной ситуации, с детьми 
из многодетных семей и с ребятами 
из семей военнослужащих.

Как еще вы помогаете семьям участ-
ников специальной военной операции 
и самим военнослужащим?

> Я поддерживаю тридцать две семьи. 
Чаще всего сталкиваюсь с вопросами 
относительно выплат. Также был 
момент, когда надо было устроить троих 
детей в школу. Мы помогли, все заме-
чательно. Семьи могут мне позвонить 
в любое время дня и ночи, если будут 
проблемы. Я сделаю все, что в моих 
силах. Идет и взаимодействие со всеми 
возможными организациями. Это город-
ская администрация, фонд «Защитники 
Отечества», поликлиники.

Очень часто консультирую ветера-
нов боевых действий. Ребятам выда-
ется удостоверение, соответственно, 

они имеют право на меру социальной 
поддержки от государства.

Также собираю гуманитарную 
помощь на  передовую. У  нас есть 
волонтерское движение под назва-
нием «Полк Верность». Он объеди-
нил родителей, жен, сестер бойцов 
и неравнодушных людей. Мы вяжем 
сети, шьем, готовим.

Я же больше стараюсь заниматься 
организационной деятельностью. 
Посылки бойцам мы передаем тай-
ными тропами. Волонтерские движе-
ния практически к передовой везут 
караваны.

Что самое приятное в вашей работе?

> Мне коллеги часто говорят: «Ты 
готова обнять весь мир». Я отношусь 
к своему делу со всей душой. Я если 
что-то делаю, то делаю, отдавая всю 
себя. Меня так воспитали родители. 
По такому же принципу я воспитала 
и своих детей. Самое ценное, когда 
к тебе приходит человек, говорит «спа-
сибо» и улыбается. Я люблю людей, 

а люди любят 
меня.

Вы упомянули, 
что относитесь к сво-
ему делу с душой. Какими 
еще качествами должен обла-
дать социальный куратор?

> Безусловно, должна быть 
ответственность. Без этого 
никак. Когда люди идут 
к тебе с какой-либо прось-
бой или проблемой, они наде-
ются на твою помощь.

Как вы совершенствуете свое 
мастерство?

> Обучаюсь новым социальным 
программам. Сейчас прохожу 
курсы повышения квалифика-
ции по написанию образователь-
ных программ для детей. Про-
водятся семинары и встречи 
по поводу работы с семьями военно-
служащих, на них я частый го сть.

СОЦИАЛЬНЫЙ КУРАТОР
В этом году у премии «Город в лицах» появилась новая номинация – «Социальный кура-
тор». Первым победителем стала Татьяна Ляпина. Она рассказала, какими качествами 
должны обладать люди, выбравшие для себя такую профессию. 

Если ты берешься за это дело, зна-
чит, ты должна поддержать своих 
подопечных. В моей работе самое 
главное – это участие, забота 
и доброта.

НАТАЛИЯ АНОХИНА, юрист Центра социальной помощи семье и де-
тям Выборгского района.

НАДЕЖДА БАЙКОВА, руководитель отделения Центра социальной 
помощи семье и детям Адмиралтейского района.

НАТАЛЬЯ ГРЖЕЛЯК, заведующая отделением Центра социальной 
реабилитации инвалидов и детей-инвалидов Московского района. 

ВИКТОРИЯ КРЫЛОВА, социальный куратор Центра социальной 
помощи семье и детям Красногвардейского района.

АННА ЧЕРНИКОВА, специалист Центра социальной помощи семье 
и детям Калининского района.

Татьяна Ляпина:
«Я поддерживаю тридцать 
две семьи»

  ЕЛЕНА НОРИЦИНА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

Татьяна Ляпина – 
социальный куратор 
Комплексного центра 

социального обслуживания 
населения Красносельского 

района.
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Лариса Николаевна, хор в детской 
школе искусств имени М. И. Глинки, 
которым вы руково дите, многократ-
ный лауреат различных фестивалей. 
А для вас лично что значит участие 
в конкурсе «Город в лицах»?

> Об  этом конкурсе я  услышала 
от директора нашей школы искусств 
Аллы Владленовны Никитиной, кото-
рая предложила мне принять в нем 
участие. Я заинтересовалась, узнала, 
что он проводится уже не первый год, 
что в нем есть такая замечательная 
номинация, как «Специалист учреж-
дений культуры». И с удовольствием 
и благодарностью откликнулась на это 
предложение. Мне было очень приятно, 
что выбор пал именно на меня.

Расскажите, как вы пришли работать 
в школу.

> Я окончила Институт куль-
туры и более 20 лет работаю 

там на кафедре академиче-
ского хора. Сначала стар-

шим преподавателем, 
последние пять лет  – 
заведующей, профессо-
ром. Я – заслуженный 
работник культуры РФ.

В  школу я  пришла 
в 2008 году по приглаше-

нию нашего замечатель-
ного директора. И, не остав-

ляя работы в вузе, сразу стала созда-
вать с учениками первых-вторых клас-
сов тот хор, который сегодня знает вся 
страна. Постепенно мы взрослели, при-
обретали мастерство, и сейчас наши 
«Перезвоны» – заглавный хор Петер-
бурга, одна из самых ярких концерт-
ных единиц города.

Важную роль играет репертуар, как вы 
его подбираете?

> Программа у нас самая разнообраз-
ная, начиная с музыки эпохи Возрожде-
ния и заканчивая самой современной, 
авангардной музыкой ныне живущих 
отечественных и зарубежных компо-
зиторов. Я стараюсь следить за всем 
новым и интересным, что появляется 
в мире и что мы еще никогда не пели, 
но чем бы хотелось заняться.

Наш хор объехал, наверное, почти 
все города страны. Коллектив часто 
выступает в Филармонии, Капелле, 
в Концертном зале Мариинского теа-
тра. Вместе с тем мы – постоянный дет-
ский хор, который работает в Михай-
ловском театре. Сейчас, например, мы 

готовим концерт, где 24 марта будем 
петь с оркестром детскую оперу (6+) 
Юрия Фалика. Нам приятно, что ком-
позиторы пишут музыку специально 
для «Перезвонов».

Расскажите, как  публика воспри-
нимает ваши концерты. Удается ли 
донести до нее всю прелесть хоро-
вого пения?

> Публика всегда встречает нас очень 
тепло. На наши концерты собираются 
в основном заинтересованные слуша-
тели, что придает еще больше энергии 
и мне, и детям. Мы, конечно, стараемся 
составлять наши программы так, чтобы 
там присутствовала разнообразная 
музыка. И наряду с духовными сочине-
ниями или современными композици-
ями с удовольствием исполняем обра-
ботки народных песен, а также детские 
песни Якова Дубравина, Александры 
Пахмутовой, Владимира Шаинского, 
Евгения Крылатова.

Одним словом, стараемся делать наш 
концерт разнообразным, интересным 
для самой широкой аудито рии.

Лариса Яруцкая:
«Мне приятно, что выбор 
пал на меня»

СПЕЦИАЛИСТ УЧРЕЖДЕНИЙ КУЛЬТУРЫ
В 2024 году у премии появилась именная номинация: ее посвятили памяти генераль-
ного директора Российской национальной библиотеки и члена редакционного совета 
«Петербургского дневника» Владимира Гронского. Победителем стала Лариса Яруцкая.

Сегодня в моих руках тот хор, который я вела 
с первого класса. У нас в коллективе более 
80 учеников 4-9-х классов хорового отделения 
школы искусств. А младшими школьниками 
руководит моя ученица.

ЕВГЕНИЯ АНФИМОВА, заведующая сектором в Государственной 
специальной центральной библиотеке для слепых и слабовидящих. 

ГАЛИНА ПАВЛОВА, костюмер в Академическом 
театре Комедии им. Н. П. Акимова.

АНДРЕЙ СУЛОЕВ, руководитель отдела по развитию в Ленинградском 
зоопарке.

ВЛАДИМИР ФЕЙЕРТАГ, музыковед и организатор джазовых фести-
валей, Санкт-Петербургская филармония джазовой музыки.

  МАРИНА АЛЕКСЕЕВА /marina.alexeeva@spbdnevnik.ru/     АРТЕМ ЛЕГОТИН

Лариса Яруцкая – 
преподаватель хора 

в Санкт-Петербургской 
детской школе искусств 

имени М. И. Глинки.
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Ирина Вадимовна, среди коллег вы известны 
как активный новатор, испытатель 
и экспериментатор. А в чем заключа-

ются ваши инновации?

> Например, мы одн ими из пер-
вых подключились к движению «Орлята 
России». Дети понимают, что всероссийская 
детская организация – это много выше, чем школьный 
уровень. Наших первоклассников уже снимало телеви-
дение. К тому же они активные олимпиадники, и честно 
признаюсь, что мы расстраиваемся, если не завоевываем пер-
вое место. Недавно мы победили во всероссийском конкурсе 
«900 дней блокады» – делали видеоролик.

Вы всегда хотели работать именно с младшеклассниками?

> Работа с малышами нравится тем, что они видят в тебе идеал, 
пример для подражания. Невозможно не ощущать эту отдачу. Когда 
они подходят и обнимают тебя на прощание – ты чувствуешь, 
что не только ты отдаешь им свою энергию, но и они тебе – свою.

Что сейчас с вашим первым выпуском? Помните его?

> Мои ребята учатся уже на втором курсе института. Есть те, 
кто выбрал педагогику. Кстати, моя дочь тоже пошла по этому пути. 

Мы с ней вместе даже участвовали в петербургском конкурсе «Педагоги-
ческий дуэт». Там надо было в течение месяца пройти три этапа: сделать 
визитку, провести мастер-класс, ответить на вопросы по кейсу.

Бывают откровенно проблемные дети, как и родители. С ними, навер-
ное, сложно?

> Я нашла секрет, как найти к ним подход. Самое главное – смотреть 
в глаза и при этом не возвышаться, не нависать над ребенком, чтобы он 
не почувствовал, что на него да вят.

Наталья Алексеевна, как вы набираете детей 
для занятий дзюдо? Ходите по школам?

> Детей к нам приводят родители. Мы прини маем 
всех, у кого нет ограничений по здоровью. У нас 
не специализированная спортивная школа, а Центр 
физкультуры, спорта и здор овья. Я тренирую детей 
от пяти лет и до 18, веду четыре группы в двух 
разных залах, в общей сложности чуть больше ста 
мальчиков и девочек. Хотя я работаю в массовом 
спорте, мои дети всегда пробиваются, показывают 
результаты.

В дзюдо, как во всех единоборствах, важен характер, жажда 
побеждать. Трудно воспитать у юного спортсмена бойцов-
ские качества?

> Без характера в дзюдо ничего нельзя добиться. Но характер 
воспитывается. Можно нарастить мышечную массу, поставить 
технику и воспитать борца.

Многие воспитанники отсеиваются в ходе занятий?

> Я никого не выгоняю. У нас занимаются много детей 
из неблагополучных семей. Например, замечу, 
что кто-то курит, если отчислю из группы – будет 
только хуже.

И что вы делаете с такими учениками?

> Разговариваю по душам. Когда кто-нибудь 
хочет бросить спорт, то снижаю нагрузки, даю 
время подумать. Дети очень разные – одни зани-
маются для себя, других родители приводят почти 
насильно, многие занимаются за компанию с друзь ями.

Ирина Рассказова:
«Важно быть 
примером»

Наталья Никуличева: 
«Иногда надо 
поговорить»

КЛАССНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     АРТЕМ ЛЕГОТИН  МИХАИЛ ГРИГОРЬЕВ /mihail.grigoriev@spbdnevnik.ru/  
  АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

АЛЬФРЕД ГРИНМИРИС, учитель истории 
школы № 303 с углубленным изучением немецкого 
языка и предметов художественно-эстетического 
цикла имени Фридриха Шиллера.
НАТАЛЬЯ КРЫЛОВА, учитель русского язы-
ка и литературы школы № 707 Невского района. 

ЮЛИЯ АНДРЕЕВА, тренер по спортивной акробатике 
Санкт-Петербургского центра физической культуры и спорта.
АННА КОЗЛОВА, тренер высшей категории по водным 
видам спорта школы «Невская волна».
ВАДИМ МАРАКУЛИН, тренер по плаванию спортивной 
школы олимпийского резерва «Ижора» Колпинского района.

ДЕТСКИЙ ТРЕНЕР
Ирина Рассказова нашла подход даже к самым 
непростым ученикам. Победитель поделилась 
своим секретом.

В 2024 году премию приурочили к Году семьи. 
Ее вручили и тем, кто воспитывает и учит детей. Одной 
из награжденных стала Наталья Никуличева.

Наталья 
Никуличева – 

детский тренер 
Центра физкультуры, 

спорта и здоровья 
Красногвардейского 

района.

ЕКАТЕРИНА ПЕРОВА, учитель русского 
языка и литературы школы № 564 Адмиралтейско-
го района.
ЛЮБОВЬ СОКИНА, учитель информатики 
школы № 31 с углубленным изучением английско-
го языка Василеостровского района.

МАРГАРИТА МОХОРЕВА, тренер 
по акробатическому рок-н-роллу спортивной 
школы Центрального района.
ВИКТОРИЯ РОЩИНА, тренер по спор-
тивной аэробике Центра спорта Приморского 
района.

Ирина Рассказова – 
учитель начальных классов 
школы № 471 Выборгского 

района.
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Ирина Вадимовна, среди коллег вы известны 
как активный новатор, испытатель 
и экспериментатор. А в чем заключа-

ются ваши инновации?

> Например, мы одн ими из пер-
вых подключились к движению «Орлята 
России». Дети понимают, что всероссийская 
детская организация – это много выше, чем школьный 
уровень. Наших первоклассников уже снимало телеви-
дение. К тому же они активные олимпиадники, и честно 
признаюсь, что мы расстраиваемся, если не завоевываем пер-
вое место. Недавно мы победили во всероссийском конкурсе 
«900 дней блокады» – делали видеоролик.

Вы всегда хотели работать именно с младшеклассниками?

> Работа с малышами нравится тем, что они видят в тебе идеал, 
пример для подражания. Невозможно не ощущать эту отдачу. Когда 
они подходят и обнимают тебя на прощание – ты чувствуешь, 
что не только ты отдаешь им свою энергию, но и они тебе – свою.

Что сейчас с вашим первым выпуском? Помните его?

> Мои ребята учатся уже на втором курсе института. Есть те, 
кто выбрал педагогику. Кстати, моя дочь тоже пошла по этому пути. 

Мы с ней вместе даже участвовали в петербургском конкурсе «Педагоги-
ческий дуэт». Там надо было в течение месяца пройти три этапа: сделать 
визитку, провести мастер-класс, ответить на вопросы по кейсу.

Бывают откровенно проблемные дети, как и родители. С ними, навер-
ное, сложно?

> Я нашла секрет, как найти к ним подход. Самое главное – смотреть 
в глаза и при этом не возвышаться, не нависать над ребенком, чтобы он 
не почувствовал, что на него да вят.

Ирина Рассказова:
«Важно быть 
примером»

КЛАССНЫЙ РУКОВОДИТЕЛЬ

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/     АРТЕМ ЛЕГОТИН

Анна Сергеевна, как вы пришли в профессию?

> Я из дина стии педагогов. Бабушка была учителем 
английс кого, причем она вы  учила его самостоятельно, 
а затем пошла преподавать. Мама работала воспита-
телем. Сейчас нашу династию продолжает моя дочь – 
она учится в педагогическом техникуме.

Что вам больше всего нравится в вашей работе?

> Видеть плоды своих трудов. Могу привести такой 
пример. Недавно ко мне пришла одна мама и сказала, 

что узнала об истории Петропавловской крепости от своего 
ребенка-детсадовца. Когда ты вкладываешь в детей что-то хоро-

шее и спустя время видишь результаты этих усилий, это очень 
здорово.

С какими трудностями сталкиваетесь в работе?

> Прежде всего – нехватка времени. Мир не стоит на месте, 
в образовании появляются все новые и новые веяния и тенден-

ции – необходимо за ними успевать. Кроме того, дети становятся 
более продвинутыми, современными – и за ними необходимо 

угнаться, иначе им с нами будет неинтересно.

Что, на ваш взгляд, изменилось за последнее время 
в системе дошкольного образования?

> Заметно нашу работу облегчила цифро-
визация – стало намного проще выполнять обязан-
ности, связанные с документами. Появились новые 
формы работы, больше взаимодействуем с воспитан-

никами, родителями. Организуем больше различных 
мероприятий, мастер-классов. Это приносит пользу 

всем – педагогам, родителям и детям.

Анна Большакова:
«Я из династии 

педагогов»

ВОСПИТАТЕЛЬ ДЕТСКОГО САДА

  РОМАН КОРОЛЕВ /r.korolev@spbdnevnik.ru/   
  ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

ИРИНА ГОНЧАРОВА, Академическая 
гимназия № 56 им. М. Б. Пильдес.
СВЕТЛАНА КРИВЕЦКАЯ, воспитатель 
детского сада № 25 комбинированного вида 
Центрального района.
ЛЮДМИЛА САМОЙЛОВА, воспитатель 

Ирина Рассказова нашла подход даже к самым 
непростым ученикам. Победитель поделилась 
своим секретом.

Бабушка была учителем, а мама – воспитателем. Сомне-
ний при выборе профессии у Анны Большаковой 
не было!

Анна Большакова – 
воспитатель детского сада 
№ 11 Выборгского района.

ЕКАТЕРИНА ПЕРОВА, учитель русского 
языка и литературы школы № 564 Адмиралтейско-
го района.
ЛЮБОВЬ СОКИНА, учитель информатики 
школы № 31 с углубленным изучением английско-
го языка Василеостровского района.

детского сада № 25 комбинированного вида 
Курортного района.
НАТАЛЬЯ САМОНОВА, воспитатель 
детского сада № 39 Адмиралтейского района
Санкт-Петербурга.

Ирина Рассказова – 
учитель начальных классов 
школы № 471 Выборгского 

района.
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Владимир Владимирович, как вы при-
шли в профессию?

> Честно говоря, профессия сварщика 
понрав илась мне еще в детстве. Маль-
чишками мы видели, как  при  вся-
ких авариях приходят такие серьез-
ные дяди, которые достают свароч-
ный аппарат, высекают кучу искр – 
и вскоре аварии как не бывало. Поэ-
тому в середине 1980-х, после окон-
чания средней школы, я безо всяких 
сомнений пошел в профессиональ-
но-техническое училище, где и получил 
эту профессию. Я работаю сварщиком 
с 1989-го и неизменно получаю огром-
ное удовольствие от своей работы. 
Я считаю, что молодежи нужно стре-
миться к тому, чтобы научиться надеж-
ному и полезному делу в своей жизни.

Как изменилась работа сварщика 
с конца 1980-х?

> Ну, с тех пор изменилось очень мно-
гое. Тогда все коммуникации были ста-
рые, советские, трубы часто и по раз-
ным причинам лопались, и ремонти-
ровать их приходилось гораздо чаще. 
Да и оборудование было устаревшее. 
Сейчас газ ацетилен для нашей работы 
выпускается в баллонах, а раньше его 
приходилось разводить с карбидом, это 
было очень неудобно и опасно.

В целом наша работа действительно 
является опасной, потому что рядом 

с тобой всегда баллон с газом, который 
при определенных условиях может 
взорваться. Раньше с  некоторыми 
из  моих коллег даже происходили 
несчастные случаи.

Кроме того, у сварщиков большая 
нагрузка на глаза, ведь нам часами 
приходится смотреть на искры. Поэ-
тому у меня с годами зрение немного 
подсело, в быту приходится пользо-
ваться очками. Впрочем, современ-
ные маски и сварочные очки очень 
помогают в том, чтобы сохранить нор-

мальное зрение как можно дольше. 
Так что работа у нас вредная, но все 
равно любимая.

Расскажите о своей семье. Может, 
у вас кто-то продолжил семейную 
традицию и тоже стал сварщиком?

> Честно говоря, у меня выросла дочь, 
но сваркой она не занимается, был бы 
мальчик – тогда другое дело. Она у меня 

предприниматель, 
у нее частное пред-
приятие. А супруга 
у меня – домохозяйка, 
она создает в нашей квар-
тире домашний уют.

У  вас есть какое-то  хобби, 
от которого вы также полу-
чаете удовольствие?

> Я очень люблю рыбалку и обожаю 
ходить по  лесу, собирать грибы. 
У нас есть дача, там яблоневый сад, 
огород  – одним словом, «уголок 
для души». Правда, наша дача нахо-
дится далеко, в Псковской области, 
ехать туда целых шесть часов, поэтому 
мы отправляемся на дачу не каждые 
выходные. Зато, когда приезжаем, про-
водим там с большим удовольствием 
два-три дня под ряд.

РАБОТНИК ЖКХ
В этом году премия «Город в лицах» также была призвана популяризировать рабо-
чие профессии. О своей работе рассказал победитель в номинации «Работник жилищ-
но-коммунального хозяйства» Владимир Сергиенко.

Когда ты заканчива-
ешь работу и у людей 
в квартирах вновь появля-
ются тепло или вода, они 
искренне, от всей души, благо-
дарят тебя.

Владимир Сергиенко – 
электрогазосварщик 
жилкомсервиса № 2 

Калининского района.

ЮРИЙ ГАВРИЛОВ, мастер Городской аварийно-восстановительной 
службы жилищного фонда Санкт-Петербурга.

АЛЕКСЕЙ ЕФИМОВ, механизатор жилищного агентства Фрунзенско-
го района. 

АНТОН ПОСПЕЛОВ, механизатор жилищного агентства Петродворцо-
вого района.

РОМАН ШИШУЛИН, мастер участка Жилищного агентства 
Адмиралтейского района.

ЮРИЙ ФЕДОРОВ, дворник Жилищного агентства Невского района.

Владимир Сергиенко:
«Работа опасная, 
но любимая»

  ИГОРЬ СВИРИДОВ /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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Александр, расскажите о  вашем 
образовании и о том, как вы при-
шли в профессию.

> Мое детство прош ло в неболь-
шом поселке Дедовичи Псков-
ской области. Мать всю жизнь 
работала продавцом в магазине, 
а отец – вальщиком на лесозаго-
товках. По совету родст венников 
решил поступить в профессио-
нальное училище и освоить рабо-
чую профессию.

Немаловажную роль в  ста-
новлении сыграл мой наставник 
и мастер по производству Анато-
лий Мешалов. Позже мы вместе 

с ним работали на одном предприятии 
в Петербурге.

Я ни разу не пожалел о своем выборе.
В профессии сварщика важно посто-

янное развитие – меняется оборудо-
вание, материалы, технологии. Даже 

с высшим разрядом невозможно все 
знать, и требуется постоянно 

совершенствовать навыки.

В чем заключается ваша 
работа и  что  вызы-
вает  наибольшее 
удовлетворение?

> В  нашем цехе мы 
участвуем в  производ-

стве деталей и  узлов 
вертолетных двигателей 

ВК-2500 для Ми и Ка. Практически все 
вертолеты страны летают с нашими 
двигателями. Работа очень ответствен-
ная, поэтому каждый человек должен 
быть на своем месте и максимально 
качественно выполнять свои задачи. 
Иногда нужно дополнительно изу-
чить чертежи, которые создают кон-
структоры. Чертежи бывают довольно 
сложные. Ну и, конечно, нужно обла-
дать определенными личностными 
характеристиками.

Какими технологиями вы вла-
деете и  что  вызывает желание 
совершенствоваться?

> В моей работе в основном присут-
ствуют ручная дуговая сварка, полу-
автоматическая и автоматическая, 
а также аргонодуговая и электрон-
но-лучевая виды сварки. Они исполь-
зуются при производстве авиационных 
двигателей.

В будущем мне бы хотелось попро-
бовать овладеть подводной сваркой. Ее 
используют при строительстве мостов, 
трубопроводов, работах на судах.

Искусственный интеллект в  бли-
жайшее время может заменить мно-
гие профессии. А  что  произойдет 
со сварщиками?

> В машиностроении многие производ-
ственные операции сейчас выполняют 
роботы, в том числе окраску, резку 
и сварочные работы. Однако использо-
вание машин не может в полной мере 
заменить ручной труд. Например, свар-
щики могут найти нестандартное реше-
ние в сложной ситуации – там, где робот 
сделать это не в состоянии. К тому же 
наша работа настолько многогранная, 
что под каждый нюанс сложно и дорого 
программировать машину.

За что вы любите свою профессию?

> Сварщик – интересная профессия, 
всегда можно узнать что-то  новое, 
не стоять на месте в развитии, изу-
чать разные виды сварки. Ну и при-
ятно, конечно, смотреть на результат 
своего труда: когда вижу в небе верто-
леты, понимаю, что там есть частица 
и моего труда.

Александр Васильев:
«Важно постоянное 

развитие»

СВАРЩИК
Победитель в номинации «Сварщик» Александр Васильев тоже представляет рабочую 
профессию. Больше всего ему нравится любоваться результатами своего труда – проле-
тающими в небе вертолетами. 

Настоящие специалисты сейчас на вес 
золота. Чтобы освоить основные техниче-
ские нюансы, нужно учиться несколько лет 
и продолжать совершенствовать навыки 
в зависимости от сложности работ.

Александр Васильев – 
сварщик АО «ОДК-Климов».

МАКСИМ МАЦИЕВСКИЙ, электросварщик Северной верфи. 

ЕВГЕНИЙ ПАЛАМАРЧУК, сварщик Адмиралтейских верфей.

МАКСИМ ПЛАТОНОВ, сварщик судостроительной фирмы «Алмаз». 

АЛЕКСЕЙ СЕРГЕЕВ, сварщик Северо-Западного регионального цен-
тра концерна «Алмаз-Антей» (Обуховский завод).

АЛЕКСЕЙ СМОЛОВИК, сварщик АО «Балтийский завод».

  ЮЛИЯ НИКОЛАЕВА /info@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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Надежда, как вы решили стать води-
телем автобуса?

> Я неплохо упра вляю легковым авто-
мобилем, даже управляла «газелью». 
У меня сосед работал водителем авто-
буса, и он каждый раз, встречая меня, 
говорил о том, как здорово и замеча-
тельно управлять автобусом. Я дума-
ла-думала – и надумала. Стабильная зар-
плата и много других плюсов, я решила, 
что можно попробовать.

До этого я работала… кондитером. 
Водителем автобуса пошла потому, 
что  мне было интересно, смогу  ли 
я управлять такой техникой.

Как на это отреагировали ваши род-
ные и близкие?

> Маме было меня жалко, она пережи-
вала, что это очень тяжело, что в кабине 
холодно, машина большая и мало ли что… 
Я ее успокаивала, объясняла, что авто-
бусы новые, теплые, редкая поломка – 
техническая служба приезжает очень 
быстро. У папы сразу гордость была 
за меня, он все время говорит, что ему 
очень приятно, он не ожидал, что такое 
может быть. Все окружение было шоки-
ровано, до сих пор такая реакция, когда 
люди слышат, что я – водитель автобуса. 
Кто-то восхищается, говорит, что моло-
дец, но удивляются все.

Помните свой первый рабочий день?

> Если честно, было очень страшно. 
Другие водители поддерживали и под-
бадривали, говорили, чтобы не спе-
шила, ездила аккуратно и  следила, 
чтобы все хорошо было в салоне. Кон-
дукторы поддерживали. Все отнеслись 
с пониманием.

Сегодня уже уверенность появилась. 
Я автобус знаю, чувствую, что он – про-
должение меня. Сейчас парк обновля-
ется, старых автобусов практически 
не осталось, в основном все новые, а они 
комфортные, удобные: и кресло регу-
лируется, и зеркала не надо выбегать 
поправлять.

У  меня уже обкатаны все марки, 
работала на всех автобусах: «ЛиАЗ», 
«НЕФАЗ», «Волгабас», газовый. Сейчас 
у меня «Волгабас» дизельный, до этого 
была закреплена на «ЛиАЗе».

На  каких маршрутах вы сейчас 
работаете?

> Я в основном работаю на одном марш-
руте – № 130. Но бывает,  что выхожу 

на  №  145. Раньше 
я  была закреплена 
на № 210.

Какие интересные слу-
чаи бывают?

> Конфетки дарят постоянно. 
Торт «Наполеон» в окошко пыта-
лись передать. Замуж предлагают. Один 
раз мужчина написал стихотворение, 
придумал на ходу, пока ехал. Сказал, 
что вдохновился мной, поблагодарил 
за прекрасную поездку. Я стихотворе-
ние храню.

Есть  ли у  вас какая-либо профес-
сиональная мечта? Чего вы хотите 
добиться в дальнейшем, какие планы 
строите?

> Хотелось бы обкатать все маршруты 
в парке, хотелось бы принимать уча-
стие в каких-нибудь конкурсах вожде-
ния, объезжать всякие фишки. Хочется 
такому научиться. Мне кажется, 
что я смо гу.

ВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА
Власти города активно обновляют парк автобусов, троллейбусов и трамваев. Как это 
отражается на работе водителей, хорошо знает победитель в номинации «Водитель 
общественного транспорта» Надежда Цветкова.

На водителей общественного транспорта возложена 
огромная ответственность, мы за столько жизней 
отвечаем! От нас зависит очень многое, в наших силах 
предотвратить какую-либо опасную ситуацию. Поэ-
тому я горжусь тем, что освоила такую профессию.

Надежда Цветкова – 
водитель автобуса 

«Пассажиравтотранса».

АРТЕМ ИСХАКОВ, водитель трамвая «Горэлектротранса». 

АЛЕКСАНДР КАМЕНЕЦКИЙ, водитель автобуса 
«Пассажиравтотранса».

МАРИЯ ПОДВИГ, водитель автобуса в АО «Третий парк».

МАРИНА СОКОЛОВА, водитель троллейбуса 
«Горэлектротранса».

Надежда Цветкова:
«До этого я работала… 
кондитером»

  НИНА АСТАФЬЕВА /nina.astafeva@spbdnevnik.ru/      ДМИТРИЙ ФУФАЕВ

отвечаем! От нас зависит очень многое, в наших силах 

Надежда Цветкова – 
водитель автобуса 

«Пассажиравтотранса».
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Артем, почему именно скорая помощь?

>В 2008 году я поступил в медицин-
ское училище, по сле второго курса 
пошел работать на скорую, будучи 
еще  студентом. Практи ковался, 
работа понравилась, так с 2010 года 
остался на скорой помощи. 

В 2014 году мы с семьей пере-
ехали в Петербург. Сначала работал 

на скорой помощи во Всеволожском 
районе, в Сертолово, затем перешел 
на работу на Городскую станцию ско-
рой медицинской помощи.

В начале карьеры вы были совсем моло-
дым человеком. Тяжело привыкали 
к специфике этой работы?

> Нормально. Когда начинаешь работу, 
будучи обычным студентом, то сна-
чала, конечно, все непонятно: кажется, 
что везде какой-то сумбур, суматоха, все 
скорее-быстрее. Но потом вливаешься 
в этот режим, привыкаешь. В течение 

года человек уже понимает, стоит ли 
оставаться, его ли это дело – ско-

рая помощь.

Чем отличается работа скорой 
помощи в городе и области?

> Везде есть своя специфика. 
Например, во Всеволожске и в Сер-

толово на вызов едет тот, кто свобо-
ден, – и врачи, и фельдшеры, но с учетом 

огромных расстояний в районах Ленин-
градской области длительность и доезда, 
и самого вызова больше, конечно.

В городе все  вызовы фильтруются, 
есть порядок действий. На тяжелые 
вызовы направляют, как  правило, 
врачей, но бывает, что и врачебные, 
и фельдшерские бригады ездят на любые 
вызовы.

Вы 27 раз оказывали помощь пациен-
там в состоянии клинической смерти, 
и успешная сердечно-легочная реани-
мация возвращала их к жизни. У вас 
не было желания стать врачом?

> Мне нравится работать именно фельд-
шером, цели стать доктором не было. 
Фактически мы выполняем одну и ту же 
работу и действуем строго по стандарту. 
Когда у человека клиническая смерть, 
необходимо работать в соответствии 
с правилами. Я их выполняю.

Вы в третий раз отправляетесь в опас-
ную командировку. В чем принципи-
альная разница в работе медика в граж-
данской жизни и там, за ленточкой?

> Разница заключается лишь в том, 
что там стреляют. Там есть минно-взрыв-
ные и пулевые ранения. Здесь этого нет. 
Вот и все.

Как  семья относится к  вашим 
командировкам?

> Жена Яна понимает, что есть слово 
«надо». Дети Ваня и Аня, им 8 и 10 лет, 
знают, что папа едет работать.

Портреты победителей премии «Город 
в лицах» появятся на улицах Петер-
бурга на больших постерах. Близкие 
не будут удивлены?

> Может быть, они думали, что я уеду 
и они немного отдохнут от меня. Но нет: 
фотографии будут по  всему городу. 
Не забудут.

Когда закончится командировка, 
что планируете делать дальше? Чем 
займетесь?

> Вернусь на скорую помощь, на свою 
подстанцию.

Артем Камалетдинов:
«Везде есть своя 
специфика»

ВОДИТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО ТРАНСПОРТА МЕДИЦИНСКИЙ РАБОТНИК СКОРОЙ ПОМОЩИ
Буквально на днях петербургская скорая помощь отметила 125 лет со дня своего осно-
вания. Видный представитель этой профессии – победитель в номинации «Медицинский 
работник скорой помощи» Артем Камалетдинов.

В области зимой может быть вызовов 
поменьше, а вот летом, когда приезжают 
дачники, количество вызовов увеличивается 
в разы. В городе такой проблемы нет. 
Работаешь в основном по своему району.

АЛЕКСАНДР ЗАКАМОЛДИН, врач скорой помощи Городской 
станции скорой медицинской помощи.

ОЛЬГА НОСОВА, врач – анестезиолог-реаниматолог Городской станции 
скорой медицинской помощи.

ИЛЬЯ ПОЛЯКОВ, фельдшер скорой помощи Городской станции 
скорой медицинской помощи.

ДМИТРИЙ РАЗУМНЫЙ, врач скорой помощи 
городской поликлиники №  4. 

ИРИНА СУЛТАНОВА, фельдшер по приему вызовов Городской 
станции скорой медицинской помощи.

  МАРИНА БОЙЦОВА /marina.boitsova@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ

Артем Камалетдинов – 
фельдшер скорой помощи 
Городской станции скорой 

медицинской помощи.
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Полина, как долго вы работаете в МФЦ?

> С июля 2009 года, с тех пор, когда 
открылись первые много функциональ-
ные центры на Васильевском острове 
и в Кронштадте. Я с первого дня откры-
тия работаю в МФЦ в Василеостров-
ском районе.

Разве в 2009 году МФЦ уже были? 
Казалось, петербуржцы широко узнали 
о них в десятых годах.

> Дело в том, что у нас сначала было 
всего 16 услуг, и они были связаны 
с социальной защитой населения. Это 
мало. Для молодых людей, например, 
была только справка по социальной 
стипендии. Поэтому тем, кто не нуж-
дался в такой защите, в 2009-м обра-
щаться было не за чем.

Как вы сами оказались в структуре 
МФЦ? У вас профильное образование 
связано с соцзащитой?

> Нет, специальность у меня – «инфор-
мационный сервис», я окончила Госу-
дарственный университет аэрокосми-
ческого приборостроения. А работала 
я тогда на кафедре логики философского 
факультета. У меня была маленькая 
дочь. И я ходила как раз в отдел соци-
альной защиты детей, оформлять посо-
бие на ребенка, то есть уже немного 
сталкивалась с  государственными 

услугами. А когда узнала, что откры-
вается МФЦ, мне стало интересно. Тогда 
еще непонятно было, что это за струк-
тура, что от нее можно ожидать, какое 
будет развитие.

В прошлом году в Василеостровский 
район пришла платная парковка. 
Сложно было разобраться с потоком 
заявлений на парковочные разреше-
ния от жителей?

> Поток людей и правда был очень боль-
шой. К нам даже сотрудников из МФЦ 
других районов оформлять документы 

на помощь присылали. Людей было 
много, но бывали времена, когда зая-
вителей приходило еще больше. Напри-
мер, когда Жилищный комитет принял 
решение, что все очередники будут 
каждый год предоставлять актуальные 
документы, чтобы оставаться в жилищ-
ной очереди.

А вы сами какую последнюю услугу 
в МФЦ для себя оформляли?

> Я  для  брата 
о ф о р м л я л а 
как раз парковоч-
ное разрешение 
жителя, а еще реги-
страцию для его ребенка.

Не устали почти 15 лет рабо-
тать в МФЦ?

> Я  искренне люблю свою 
работу. Поэтому, собственно, 
и тружусь здесь уже столько 
лет. Я ощущаю себя на своем 
месте, я ощущаю себя нуж-

ной, мне нравится, что есть возмож-
ность помочь людям. Мы же явля-
емся лицом государственной вла-
сти. Люди к нам приходят оформ-
лять все документы, минуя общение 
с сотрудниками исполнительных 
органов власти, мы для них предста-
вители органов власти. Посетители 
говорят, что раньше сидели долго 
в очередях, и радуются, что все 
по-другому. Это очень при ятно.

УНИВЕРСАЛЬНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ МФЦ
В этом году система  многофункциональных центров в Петербурге отмечает 15 лет. Побе-
дитель в номинации «Универсальный специалист МФЦ» Полина Подвойская работает 
там с момента основания. 

За границей дела с оформлением доку-
ментов обстоят сложнее. Мы же сейчас 
предоставляем более 360 государствен-
ных и муниципальных услуг. Такого точно 
нет нигде в мире! 

Полина Подвойская – 
инженер-инспектор 
сектора № 3 МФЦ 

Василеостровского района.

АНАТОЛИЙ АЛЕКСЕЕВ, ведущий специалист 
по персоналу МФЦ Санкт-Петербурга.

КРИСТИНА ИВАНОВА, ведущий инженер-инспектор сектора № 5 МФЦ 
Фрунзенского района.

НАТАЛЬЯ НОМОКОНОВА, инженер-инспектор сектора № 2 МФЦ 
Московского района. 

ИРИНА ЧУРАНОВА, ведущий специалист 
по документообороту сектора № 5 МФЦ Невского района.

Полина Подвойская:
«Есть возможность помочь 
людям»

  АЛЕКСЕЙ МАВЛИЕВ /alexey.mavliev@spbdnevnik.ru/     ДМИТРИЙ ФУФАЕВ
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Нина Степановна, 
к а к   д а в н о  в ы 

в профессии?

> Вся моя жизнь свя-
зана с выращи ванием 

цветов. В профессии 
я с 1978 года, а об щий 
стаж работы – более 
40 лет. Я  окончила 

училище в Павловске, где готовили 
цветоводов-декораторов. Затем посту-
пила и окончила Ленинградский сель-
скохозяйственный институт в Пуш-
кине. С 1983-го по 2008 год работала 

на предприятии «Пулково-Цветы» 
в должности ведущего агронома.

Затем некоторое время пора-
ботала в небольшой организации 
и в 2012 году устроилась в садо-
во-парковое хозяйство Калинин-
ского района.

Какие задачи стоят перед 
вами здесь, в  садово-парковом 

хозяйстве?

> Выращивание однолетних цветов 
для украшения Калининского района. 
Каждый год начиная с апреля мы выса-
живаем их в цветники района. Цветы 
украшают в том числе проспект Непо-
коренных и проспект Культуры. 

Кроме того, мы высаживаем цве-
точные композиции в вазоны, которые 
монтируются на ограждения вдоль 
проез жей части Гражданского про-

спекта, проспекта Культуры. Также 
наши цветники можно увидеть на пло-
щади Ленина и у самого памятника 
Ленину.

А какие именно цветы высаживают 
в районе?

> В основном это виола или анютины 
глазки, которые высаживаются весной 
и в первую очередь украшают террито-
рию вокруг памятников и мемориалов, 
посвященных Дню Победы.

В целом в тепличном комплексе мы 
выращиваем 22 наименования одно-
летних растений, среди них агера-

тум, бегония, пеларгония, цинера-
рия, лобелия.

Весной мы высаживаем растения, 
летом ухаживаем за ними: поливаем, 
пропалываем, промываем. Осенью все 
цветники убираем, облагораживаем 
участки, чтобы к весне все было готово 
к благоустройству.

Что можно назвать самым сложным 
в вашей работе?

> Непредсказуемость погоды. По тех-
нологическому регламенту мы должны 
посадить виолу к 25 апреля. Представ-
ляете, если пойдет снег и вновь при-
дет минусовая температура? Прихо-
дится корректировать сроки проведе-
ния этой работы.

Кроме того, мы сеем семена и ждем, 
когда они взойдут. Возможно, им 
что-то не понравится или что-то пой-
дет не так… Никогда до конца не зна-
ешь, как они себя поведут.

А дома у вас есть растения?

> Да, но дома, конечно, другие расте-
ния – комнатные. Они тоже радуют 
глаз и душу. Особенно зимой – придешь 
домой, а на окне стоят цветы. Напри-
мер, декабрист, или, как его еще назы-
вают, кактус Шлюмбергера, – начинает 
цвести как раз в декабре, когда пре-
обладает темное время суток. Очень 
приятно.

Нина Ладанова:
«Вся моя жизнь связана 
с выращиванием цветов»

РАБОТНИК САДОВО-ПАРКОВОГО ХОЗЯЙСТВА
Благоустройство территорий – один из основных трендов в работе Смольного, который 
был задан губернатором Александром Бегловым. Свой вклад в это дело вносит победи-
тель в номинации «Работник садово-паркового хозяйства» Нина Ладанова.

Хобби у нашей профессии одно – проводить 
время на даче. А на ней делаешь уже то, 
что душе хочется. Еще мне очень нравится 
вышивать.

Нина Ладанова – 
заместитель 

генерального директора 
и руководитель тепличного 

хозяйства «Калининское 
садово-парковое 

хозяйство».

ЕЛЕНА АЛЕКСАНДРОВА, бригадир в Московском парке Победы.

МАЙЯ ЛАЗИЕВСКАЯ, садовник предприятия «Центральное».

АЛЬБИНА ГЕРАСИМОВА, работник жилищно-коммунального хозяй-
ства на предприятии «Красносельское». 

ИРИНА ЗАБЕГАЕВА, специалист по благоустройству на предприятии 
«Южное».

ВАЛЕНТИНА ИВАНОВА, руководитель бригады Центрального района 
на предприятии «Центральное». 

ЛЮДМИЛА КОРНИЛОВА, руководитель бригады Петроградского 

района на предприятии «Центральное».

  ЯНА ГРИГОРЬЕВА /yana.grigoreva@spbdnevnik.ru/     АЛЕКСАНДР ГЛУЗ
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